



Ayuntamiento de Villamantilla

***VILLAMANTILLA:  
ORIGEN, HISTORIA Y  
CUEVAS FAMOSAS DE  
UN MUNICIPIO  
MADRILEÑO***

Julio 2025

# ÍNDICE

1. INTRODUCCIÓN .....	2
2. ORIGEN Y PRIMEROS ASENTAMIENTOS.....	3
Antigüedad y Hallazgos Arqueológicos.....	3
Teorías Fundacionales .....	3
3. EVOLUCIÓN HISTÓRICA .....	4
Edad Media y vinculación con Segovia .....	4
La época Moderna y el privilegio de villa .....	4
Edad Contemporánea .....	4
4. PATRIMONIO Y TRADICIONES .....	5
Iglesia de San Miguel Arcángel.....	5
Cristo de la Misericordia.....	5
El legado vinícola y las bodegas subterráneas .....	5
La fiesta del MAYO en Villamantilla. Una tradición centenaria.....	6
5. GASTRONOMÍA.....	7
6. LAS CUEVAS FAMOSAS DE VILLAMANTILLA .....	9
Origen y Uso de las Cuevas.....	9
Características técnicas y arquitectónicas.....	9
Función social de las cuevas .....	10
7. TOPOGRAFÍA, ENTORNO Y PAISAJE .....	11
Geomorfología y entorno natural .....	11
Paisaje cultural .....	11
8. EVOLUCIÓN DEMOGRÁFICA Y SOCIEDAD .....	12
Población actual y cambios recientes .....	12
Singularidad social y herencia multicultural .....	12
9. VILLAMANTILLA EN EL SIGLO XXI.....	12
Actualidad y Turismo.....	12
Proyección de futuro .....	12
10. CONCLUSIÓN.....	13

# 1. INTRODUCCIÓN

Villamantilla, está situado en el suroeste de la Comunidad de Madrid, en concreto en las estribaciones de los encinares de la sierra oeste de Madrid, siendo un enclave singular que aúna riqueza histórica, tradiciones heredadas y un paisaje repleto de matices. Su historia milenaria, marcada tanto por civilizaciones antiguas como por el desarrollo agrario y vinícola, se entrelaza con un valioso patrimonio subterráneo: sus emblemáticas cuevas-bodega.

Villamantilla es un municipio de la Comunidad de Madrid, que destaca por su carácter rural y su rica historia que se remonta a épocas anteriores al siglo XII.

Con una superficie aproximada de 24 km<sup>2</sup>, este pequeño municipio se encuentra a escasos 40 kilómetros de la capital española, manteniendo un entorno marcado por la presencia de montañas y tierras de cultivo destinadas principalmente al secano. A lo largo de su historia, Villamantilla ha conservado elementos de su tradición vinícola, como evidencian las antiguas cuevas-bodega excavadas en las laderas cercanas al arroyo de San Antonio, testimonios de una época en la que la producción de vino era una de sus actividades económicas principales.

La evolución administrativa de Villamantilla tuvo un hito importante en 1629, cuando fue reconocido formalmente como villa, bajo el reinado de Felipe IV, tras una primera separación parcial otorgada por Felipe III. Posteriormente, en 1833 fue incorporado plenamente a la provincia de Madrid, integrándose en la configuración regional actual. Hoy en día, su población ronda los 1.800 habitantes, según datos recientes del INE para 2024, reflejando un municipio pequeño, pero con una comunidad consolidada.

El patrimonio de Villamantilla incluye también la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, edificio de origen medieval con reformas barrocas que preside la vida social y espiritual, así como tradiciones festivas que subrayan la pervivencia de la identidad local.

El relieve montañoso y el clima sano influyen en su estilo de vida y entorno natural, donde predominan las encinas y otros árboles autóctonos, así como cultivos tradicionales como cereales, uva, garbanzos y hortalizas, aunque la agricultura ocupa a una proporción escasa de la población.

La economía local se ha diversificado, enfocándose principalmente en el sector servicios, seguido de la industria y la construcción, lo que sugiere una adaptación a los tiempos modernos sin perder la esencia de su identidad rural.

## 2. ORIGEN Y PRIMEROS ASENTAMIENTOS

### Antigüedad y Hallazgos Arqueológicos

Las primeras evidencias humanas en Villamantilla se remontan a época romana, como demuestran una serie de hallazgos arqueológicos dispersos en su término municipal, consistentes en restos de cerámica y posibles estructuras de villas agrícolas. Hay constancia, además, de tumbas de piedra visigodas halladas junto al río Perales, que confirman la ocupación continuada del territorio desde la antigüedad hasta la Alta Edad Media.

### Teorías Fundacionales

El origen concreto de Villamantilla no puede datarse con precisión absoluta, pero existen diversas hipótesis avaladas por estudios locales y documentación histórica:

Una teoría sugiere que surgió a partir de un éxodo de habitantes de la vecina Villamanta, descontentos por el pago de impuestos que decidieron establecerse en estas tierras colindantes.

Otra versión, ampliamente aceptada, defiende el origen pastoril del municipio, fundado entre los siglos XII y XIII por pastores segovianos atraídos por la abundancia de pastos en el entorno. Estos primeros habitantes conformaron un núcleo dedicado a la trashumancia y a la explotación agrícola y ganadera.

### 3. EVOLUCIÓN HISTÓRICA

#### Edad Media y vinculación con Segovia

Durante los siglos medievales, Villamantilla estuvo ligado administrativamente a la Comunidad de Villa y Tierra de Segovia, dependiente de señoríos sucesivos y estableciendo vínculos económicos con localidades colindantes. No fue hasta el reinado de Felipe III, en 1615, cuando alcanzó la separación parcial de Segovia. En 1629, bajo Felipe IV, logró la independencia municipal definitiva tras el pago de 56,250 maravedís, adquiriendo rango de villa.

#### La época Moderna y el privilegio de villa

La concesión de villazgo marcó un hito en la historia local, permitiendo la administración propia y el desarrollo de instituciones municipales. Fue en este periodo cuando se documenta la existencia de una horca en el paraje denominado “Cerro la Horca”, vestigio anecdótico de jurisdicción criminal, aunque no consta que se utilizara. Este hecho derivó en el apodo popular de “colgaos” para los Villamantillenses (también Villamantecos) en pueblos del entorno.

#### Edad Contemporánea

Villamantilla pasó a formar parte de la provincia de Madrid en 1833, en el marco de la nueva división territorial nacional. Durante el siglo XX vivió una importante transformación: en las décadas de 1940 y 1950 se edificaron nuevas infraestructuras como el ayuntamiento, escuelas y consultorio médico, dotando al municipio de servicios modernos que favorecieron su desarrollo demográfico y económico. A día de hoy, la economía local se apoya principalmente en el sector servicios, aunque persisten actividades agrícolas, especialmente el cultivo de cereales y uvas.

## 4. PATRIMONIO Y TRADICIONES

### Iglesia de San Miguel Arcángel

El patrimonio religioso tiene su exponente principal en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, edificio de origen medieval con notables reformas barrocas, que constituye el centro social y espiritual del municipio. Junto a ella, las fiestas patronales celebradas en septiembre y tradiciones como la romería nocturna a la virgen de la Poveda contribuyen a la pervivencia de la identidad cultural local.

### Cristo de la Misericordia

El Cristo de la Misericordia de Villamantilla es mucho más que una talla religiosa: es símbolo de la fe, la identidad y la cohesión de toda una comunidad. Está ubicado en la Iglesia Parroquial de San Miguel Arcángel, y este Cristo preside no sólo las celebraciones litúrgicas más importantes de la localidad, sino el imaginario y el sentimiento colectivo de Villamantilla, en la Sierra Oeste de Madrid.

Desde el punto de vista artístico, el Cristo de la Misericordia es una escultura fechada a finales del siglo XVII, siendo una talla policromada, perteneciente a la escuela castellana, lo que la convierte en uno de los patrimonios más antiguos y valiosos de la zona. Su talla es sobria y expresiva conectando con el barroco castellano.

La Hermandad del Santísimo Cristo de la Misericordia se encarga de custodiar la talla, organizar cultos y mantener vivas las tradiciones que giran en torno a ella.

Un momento especialmente significativo es la procesión de Viernes Santo, donde el Cristo recorre las calles acompañado por los fieles, el resplandor de las velas y el recogimiento general

El Santísimo Cristo de la Misericordia es una imagen que ha sido sometida recientemente a un profundo proceso de restauración que le ha devuelto todo su esplendor original. El paño de pureza y la corona de espinas son especialmente significativos de su alto valor artístico.

### El legado vinícola y las bodegas subterráneas

Villamantilla presume de una arraigada tradición vinícola. Ya en el Catastro de Ensenada (1751) se menciona la existencia de viñas y bodegas dedicadas a la producción y almacenamiento de vino. Esta cultura agrícola dio lugar a la excavación de numerosas cuevas-

bodega en la ladera próxima al arroyo San Antonio, espacios que servían para la fermentación, guarda y conservación del vino; testigos materiales del esplendor vinatero de otras épocas.

Dentro del casco urbano existen múltiples cuevas-bodega de titularidad privada

## La fiesta del MAYO en Villamantilla. Una tradición centenaria

### ● Origen y Significado

La Fiesta del Mayo es una de las tradiciones más emblemáticas de Villamantilla con profundas raíces históricas vinculadas al inicio de la primavera, como combinación de rituales paganos y cristianos. Esta celebración está vinculada a los "quintos", jóvenes que cumplen 18 años y que antiguamente celebraban su paso a la adultez y el servicio militar.

● **El Ritual del Mayo:** La festividad comienza con la elección y tala de un árbol en los márgenes del río Perales. Los quintos, acompañados por familiares y vecinos, cortan el árbol y lo transportan hasta la Plaza del Ayuntamiento. Allí se adorna con elementos tradicionales como retamas, huevos vacíos y un muñeco llamado "pelele", elaborado artesanalmente por los propios quintos. El árbol se izá en medio de la plaza con ayuda de cuerdas, marcando el inicio de las celebraciones. Se celebra inmediatamente después de la Vigilia Pascual.

● **Un Día de Comunidad:** Los asistentes disfrutan de meriendas populares y música tradicional, y por la noche, los veteranos preparan el árbol para ser izado, mientras los quintos organizan almuerzos en el lugar de la corta. Este evento representa la vida, la fertilidad y la prosperidad.

● **Historia y Evolución:** Villamantilla tiene un origen pastoril que data antes del siglo XII. Durante siglos, sus habitantes han mantenido vivas numerosas tradiciones que reflejan su identidad cultural. "El Mayo" permanece en la plaza hasta finales del mes de junio.

● **Otros Eventos Relacionados:** La festividad del "Mayo" forma parte de un calendario anual lleno de celebraciones en Villamantilla. Desde las Fiestas del Niño en enero hasta las Fiestas Patronales de San Miguel en septiembre, cada evento refleja el carácter festivo y comunitario del pueblo.

## 5. GASTRONOMÍA

La gastronomía típica de Villamantilla es un fiel reflejo de su esencia rural y su herencia histórica, con recetas que recogen el sabor de la tierra madrileña, el aprovechamiento de los productos locales y la tradición gastronómica transmitida de generación en generación. Platos como los garbanzos, los guisos de caza y cabrito o los típicos hormazos conforman la identidad culinaria de este municipio.

Villamantilla se distingue por pertenecer a la comarca de la Garbancera Madrileña, que da nombre y prestigio a su producto estrella: el garbanzo. Esta legumbre, de grano pequeño y textura suave, es base de guisos reconfortantes y tiene su máxima expresión en el tradicional cocido madrileño, una receta elaborada a fuego lento, donde el garbanzo se acompaña con carnes, verduras y embutidos de la zona, aportando al plato un sabor profundo y una textura melosa. En restaurantes del municipio, el cocido es una de las especialidades recomendadas por viajeros y vecinos.

La caza es otro pilar fundamental de la cocina local; Conejo, liebre y perdiz son las especies más empleadas en guisos, estofados y arroces. Estas recetas, cocinadas lentamente y con abundantes condimentos, reflejan la importancia del monte y el campo en la dieta tradicional de Villamantilla. Los guisos de caza encarnan el saber hacer de la cocina rural: sabores intensos, salsas concentradas y la valorización de cada ingrediente.

No menos destacado es el cabrito, cuya carne tierna y sabrosa se prepara habitualmente asada en horno de leña, alcanzando un lugar de privilegio en celebraciones y festividades. Restaurantes como Casa Las Meigas son conocidos por la calidad de su cabrito asado, con excelentes críticas de visitantes. El cabrito al horno, aderezado con hierbas y regado en su propio jugo, se convierte en auténtico manjar, ejemplo de la íntima conexión entre la gastronomía y la cría ganadera de la comarca.

En el apartado de la repostería, Villamantilla destaca por los hormazos: un dulce típico hecho a base de harina, huevo, azúcar y anís, cuyo ligero toque de licor lo convierte en acompañamiento obligado de las festividades locales. El hormazo guarda relación con el pan de Pascua o la mona de otras regiones, y tradicionalmente se elaboraba en hornos comunitarios durante celebraciones religiosas y eventos familiares.

Las costumbres culinarias de Villamantilla van mucho más allá del plato: la Jornada Gastronómica de la Matanza, celebrada cada noviembre, es una muestra de convivencia en la

que se preparan embutidos, se degustan guisos y dulces típicos, y el pueblo se une en torno al fuego y la mesa compartida. Actividades como éstas subrayan el papel central de la cocina en la vida social del municipio, así como el respeto por las tradiciones y los productos autóctonos.

## 6. LAS CUEVAS FAMOSAS DE VILLAMANTILLA

### Origen y Uso de las Cuevas

Las cuevas de Villamantilla son en su mayoría bodegas subterráneas excavadas a mano en los siglos XVII y XVIII por los propios vecinos o por encargo de los marqueses de Romaní, antiguos señores de la villa -*Marqueses de Villamantilla*-. Estas cuevas, antaño utilizadas para almacenar vino y curar productos cárnicos, han servido también como refugio durante episodios convulsos de la historia, especialmente durante la Guerra Civil española.

En el pueblo llegaron a cultivarse, a principios del siglo XX, 190 Has. de viñedo, pero la plaga de filoxera y el progresivo abandono de la agricultura ha hecho que se reduzca esta actividad, cultivándose actualmente unas 20 Has. en las Vegas del Molino del Rio Perales

Con el nombre de Bodegas del Marques se conoce un edificio de mampostería destruido hoy en día. Tenía una profunda cueva que llegaba al lugar conocido como *la Cuquillera*, donde había un respiradero. En este lugar había un lagar y tinajas donde se guardaba el vino propiedad de los señores de esta Villa.

### Características técnicas y arquitectónicas

- **Localización:** Principalmente excavadas en la ladera junto al Arroyo de San Antonio, aprovechando su suelo arcilloso.
- **Construcción:** Talladas a mano, con refuerzos puntuales en las zonas de acceso mediante piedra, madera o incluso ladrillo en casos más recientes.
- **Dimensiones:** El conjunto incluye cuevas que llegan a superar los 60m<sup>2</sup>, con galerías, tinajas encastradas en el suelo y pozos originales para aireación y extracción de agua.
- **Función:** Su uso principal fue bodeguero (almacenamiento, fermentación y conservación de vino), curación de productos cárnicos y, en determinados momentos históricos, refugio para los habitantes del municipio.
- **Elementos conservados:** Todavía se conservan tinajas originales, botijos, pozos y conductos de ventilación, y en algún caso han sido restauradas y adaptadas para usos culturales o gastronómicos, como el conocido restaurante “La Cueva de Villamantilla”.

Cada cueva representa un ejemplo de ingenio popular en materia de arquitectura subterránea:

Excavadas en la arcilla y marga, predominantes en el subsuelo local, su orientación y profundidad buscaban mantener unas condiciones de temperatura y humedad constantes para el vino.

Muchas conservan tinajas originales, conductos de ventilación y puertas de acceso de madera centenaria.

Su disposición en ladera permitía el desagüe natural y un fácil acceso sospechado desde patios, corrales o casas principales de la villa.

La “Cueva de Villamantilla”, es un ejemplo paradigmático. Entre las cuevas más famosas figura la conocida popularmente como “La Cueva de Villamantilla”, actualmente acondicionada como restaurante. Ubicada en lo que fuera propiedad de los Marqueses de Romaní, la cueva del siglo XVII destaca por su amplitud y buen estado de conservación. Su rehabilitación ha permitido poner en valor un elemento tradicional y darlo a conocer como parte de la oferta gastronómica y turística local.

“La cueva fue utilizada antaño para guardar vinos, curar carnes y posteriormente como refugio durante la Guerra Civil. Su actual propietario, Ángel, cuando llegó a Villamantilla, descubrió la cueva y pensó que se le podía sacar buen partido.”

## Función social de las cuevas

Estas cuevas sirvieron no solo como espacio productivo sino también como punto de encuentro entre vecinos, donde se compartía vino y alimento. Con el declive de la actividad vinícola a mediados del siglo XX, muchas bodegas-cueva fueron reconvertidas en trasteros, refugios y, en los últimos años, en locales sociales o restaurantes.

## 7. TOPOGRAFÍA, ENTORNO Y PAISAJE

### Geomorfología y entorno natural

El término municipal de Villamantilla está situado a una altitud de 550m sobre el nivel del mar, en un entorno de suaves lomas cubiertas de encinas y jaras, regado por el arroyo de San Antonio y en las inmediaciones del río Perales. Estas formaciones han favorecido la existencia de suelos fértiles, aptos para el pastoreo y la agricultura.

Sus suelos dan prestigio al famoso garbanzo, cultivado en estas tierras

### Paisaje cultural

El paisaje de Villamantilla, jalonado por eras, viñedos y olivares antiguos, son testimonio vivo del aprovechamiento sostenible del territorio a lo largo de la historia. Las rutas por los alrededores permiten descubrir tanto la riqueza natural como la huella de generaciones pasadas reflejada en restos arqueológicos, caminos trashumantes y pequeñas ermitas rurales.

El 100% del término municipal es Zona ZEPA (Zona de Especial Protección de Aves), denominada **“Encinares de los ríos Alberche y Cofio”**, y forma parte de la RED NATURA 2000, y destaca por su alto valor ecológico y por ser zona de campeo de especies amenazadas como el Águila Imperial, el Buitre Negro y la Cigüeña Negra.

El entorno natural de Villamantilla, compuesto principalmente por **dehesas de encinas, campos de cultivo y la ribera del río Perales**, ofrece hábitats privilegiados no solo para aves, sino también para una biodiversidad asociada relevante como zorros, jabalíes y conejos.

## 8. EVOLUCIÓN DEMOGRÁFICA Y SOCIEDAD

### Población actual y cambios recientes

Villamantilla ha vivido una evolución demográfica estable, con un leve crecimiento en los últimos lustros debido a la mejora de servicios y su atractivo residencial próximo a Madrid. Según datos recientes, la población supera los 1,800 habitantes, manteniendo un carácter rural y familiar que pervive pese a la modernización.

### Singularidad social y herencia multicultural

Un dato destacado contemporáneo es la singularidad de haber contado con uno de los pocos alcaldes españoles de ascendencia africana, Juan Antonio de la Morena, aspecto que subraya la integración y diversidad de la sociedad local, y el ánimo aventurero de sus habitantes, pero siempre unida a la profunda raigambre castellana y madrileña de su historia.

## 9. VILLAMANTILLA EN EL SIGLO XXI

### Actualidad y Turismo

Villamantilla es hoy un municipio que conjuga tradición y modernidad. La oferta turística gira en torno a sus cuevas históricas, la gastronomía local, rutas rurales y celebraciones populares. La recuperación de cuevas para uso hostelero y cultural, junto con la promoción del patrimonio rural, constituyen apuestas para el desarrollo sostenible del municipio.

### Proyección de futuro

El reto de Villamantilla en el siglo XXI es aprovechar su privilegiado entorno, su historia y sus recursos culturales para impulsar un turismo responsable, preservar sus tradiciones y propiciar calidad de vida a sus habitantes.

## 10. CONCLUSIÓN

Villamantilla resume, en la modesta escala de un municipio rural madrileño, la traslación constante de la historia y del paisaje al modo de vida cotidiano. Desde sus remotos orígenes vinculados a Roma y la Alta Edad Media, pasando por su consolidación como villa independiente y su desarrollo agrícola y vinícola, hasta la recuperación de su valioso patrimonio subterráneo y su apertura al turismo rural, todo en Villamantilla invita al visitante atento a descubrir la relevancia de lo aparentemente pequeño.

Las célebres cuevas del municipio, vestigios de su pasado vinícola y refugio en tiempos convulsos, constituyen no solo un atractivo singular sino también una llamada a conservar la memoria de generaciones de villamantillenses que supieron, bajo tierra y a la luz del día, hacer suyo este rincón de Madrid